

筆者が八戸藩大野村（現岩手県九戸郡洋野町）の豪農、晴山家の当主が記録した「万記録」という日記を読んでいたら、温湯（現黒石市）への湯治の記事が出てきた。巷間、津軽と南部の対立が語られるが、こと

温泉に関しては効能第一で、八戸藩の侍も温湯や浅虫など津軽領の温泉に出向いていたことを以前紹介している。「行楽地」の誕生は領域を超えて、多くの人を集めるスポットとなっていたのである。



温泉 温湯 村杉山 (経済実業)

大正期の温湯温泉 (青森県立郷土館所蔵)

晴山家は大野村名主た。を代々勤めあるかたわらである酒造業等を頃まで酒造業等を営み、藩からの大野村支配人を受け大野鉄山で勤めるなど、九戸地方を代表する豪農である。當時新築された共同浴場は、吉三郎の家に宿泊している。野坂家は八戸の豪商西町屋とも縁戚であった。当主の吉三郎が温湯を訪れたのは文化9年 (1812) 8月、名主

歳の時に鹿角大湯 (秋田県鹿角市)、24歳の時は五戸薦湯 (十和田市)、30歳の時は鶯宿 (岩手県零石町) と何度かの湯治歴がある。いずれも家族 (妻や妹) や一族にあたる商人仲間と一緒にであった。

三廻り (3週間) の湯治を行っている。温湯は幕末に森・鰐ヶ沢から来た遊女がたむろして客を引く歓楽街として賑わっていた。もっとも、吉三郎の日記からはそのような遊興の様子は窺えない。この

時代では湯治が終わっても、一行はまっすぐ大野村へ帰るのではなく、そのまま弘前に行けばしている。湯治が終わっても、一行は伊勢参りも経験している。他所を旅して人との交流の仕方を学び、全国的視野を身につけることは、晴山家のようないいえ、たびたび湯治で生活水準の高さも窺える。

歴史に見る「温泉」⑤

庶民の湯治

晴山家の記録から

中野渡 一耕

(県民生活文化課
県史編さんグループ
主幹)

温湯へは八戸の商人仲間である村井孫右衛門ら3名と一緒に行っている。七戸野辺地・青森で1泊。野辺地では野坂勘左衛門、青森では近江屋善五郎の家に宿泊している。野坂家は八戸の豪商西町屋とも縁戚であり、野辺地町を代表する廻船問屋、近江屋は青森大町で酒造業を営んでおり、盛殿が残るが、吉三郎も「(江

役を引き継いで5年目、33歳の時であった。すでに19歳の時に鹿角大湯 (秋田県鹿角市)、24歳の時は五戸薦湯 (十和田市)、30歳の時は鶯宿 (岩手県零石町) と何度かの湯治歴がある。いずれも家族 (妻や妹) や一族にあたる商人仲間と一緒にであった。

三廻り (3週間) の湯治を行っている。温湯は幕末には湯屋が多く立ち並び、青森・鰐ヶ沢から来た遊女がたむろして客を引く歓楽街として賑わっていた。もっとも、吉三郎の日記からはそのような遊興の様子は窺えない。この

時代では湯治が終わっても、一行は伊勢参りも経験している。他所を旅して人との交流の仕方を学び、全国的視野を身につけることは、晴山家のようないいえ、たびたび湯治で生活水準の高さも窺える。